

**DECLARACIÓN DE BARRANQUILLA POR LAS CIUDADES SOSTENIBLES Y LA BIODIVERSIDAD:
BIODIVERCIUDADES**

ANTECEDENTES

Los alcaldes y alcaldesas aquí firmantes, reunidos en la ciudad de Barranquilla el día 1 de diciembre de 2021 para divulgar experiencias, intercambiar ideas y proponer acciones en torno a la protección de la biodiversidad y el desarrollo urbano sostenible, suscriben la siguiente declaración que refleja un enfoque compartido sobre esta temática y el consenso sobre un conjunto de acciones a ser promovidas de aquí en adelante, y que se resumen en la idea de BiodiverCiudad. CAF, con el reconocimiento de los alcaldes y alcaldesas aquí firmantes, y en el marco de su misión de convertirse en el Banco Verde de América Latina y el Caribe, y respaldada por sus antecedentes en la promoción y financiamiento de una agenda de desarrollo sostenible para toda la región, así como de su impulso a la constitución de ciudades más inclusivas, productivas y sustentables en el marco de su iniciativa Ciudades con Futuro, adhiere a esta declaración en calidad de testigo de honor.

El concepto de BiodiverCiudad, promovido en el marco del Foro Económico Mundial, nace de la necesidad de promover la conservación y uso sostenible de la biodiversidad y los servicios ecosistémicos e incorporarlos en la planificación y el ordenamiento del territorio, impulsando la bioeconomía, la ciencia, la tecnología, la innovación y la economía circular con el fin de lograr un mayor bienestar de los ciudadanos y un enfoque de cumplimiento integrado y sinérgico de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), los compromisos de la Nueva Agenda Urbana, las metas del Acuerdo de París y el Convenio Marco Mundial de la Biodiversidad Post - 2020. Una BiodiverCiudad es aquella ciudad que incorpora, de forma efectiva e integradora, la biodiversidad local y regional en la planificación, implementación y gestión de sus políticas urbanas, como eje e instrumento esencial de su desarrollo socioeconómico y del bienestar de la población. Aunque con denominaciones diversas, la propuesta de BiodiverCiudad que es promovida por el Gobierno Colombiano, es adoptada en los procesos de planificación de ciudades latinoamericanas que también se encuentran dando pasos significativos en favor de un desarrollo sostenible urbano.

Con alrededor del 80% de los latinoamericanos viviendo en ciudades, América Latina se ha convertido en la segunda región más urbanizada del mundo, por lo que la definición de políticas públicas y programas que promuevan un desarrollo urbano sostenible, productivo e inclusivo, resultan primordiales para el futuro de la región. En ese sentido, los alcaldes y alcaldesas de la región y líderes de diferentes ámbitos y organizaciones, comprometidos con este objetivo, manifiestan el interés de compartir experiencias, intercambiar ideas y diseñar y promover estrategias para impulsar y consolidar la conformación de ciudades respetuosas de la biodiversidad y su posterior articulación en red.

**DECLARACIÓN DE BARRANQUILLA POR LAS CIUDADES SOSTENIBLES Y LA BIODIVERSIDAD:
BIODIVERCIUDADES**

Frente a la necesidad de impulsar un modelo de desarrollo urbano respetuoso de la biodiversidad, las ciudades firmantes, representadas por sus respectivos alcaldes, se comprometen a:

1. Promover la acción coordinada para la valoración, conservación y uso sostenible de la biodiversidad en las ciudades de América Latina y el Caribe, en armonía con las políticas nacionales, sus respectivos marcos regulatorios y los procesos de planificación local.

2. Establecer mecanismos de intercambio de información que permitan revertir la tendencia negativa del relacionamiento con la naturaleza, abordando desde las competencias urbanas y locales los factores directos e indirectos de pérdida de biodiversidad.
3. Promover la creación de la Red de BiodiverCiudades de América Latina y el Caribe entre las ciudades de la región para coordinar y articular las acciones de conservación de la biodiversidad gestión del conocimiento y creación de espacios y áreas verdes urbanas protegidas.
4. Promover e intercambiar experiencias en la estructuración e implementación de planes municipales de arborización e infraestructura verde, fomentando el desarrollo de políticas, instrumentos y acciones técnicas basadas en la conservación de la biodiversidad urbana y el fortalecimiento de capacidades técnicas, científicas e institucionales.
5. Incrementar los esfuerzos asociados al monitoreo de la cobertura boscosa, biodiversidad y ecosistemas estratégicos presentes en las ciudades de la región con el fin de contar con bases de datos compartidas para intercambiar e implementar experiencias para su gestión efectiva y en beneficio de las poblaciones locales.
6. Promover la creación de corredores biológicos urbanos, que permitan preservar la biodiversidad, prevenir la fragmentación de los hábitats, y favorecer la migración, dispersión, vinculación e interrelación de poblaciones de flora y fauna silvestres dentro de las áreas urbanas.
7. Alentar los mecanismos que apoyen y promuevan la distribución equitativa de beneficios por el uso sostenible de la biodiversidad en ciudades y que promuevan las cadenas de valor y otros enfoques de producción sustentable basadas en biodiversidad.
8. Promover los planes y programas de investigación, desarrollo tecnológico, transferencia de tecnología y gestión del conocimiento como instrumento de toma de decisiones para la conservación de la biodiversidad urbana.
9. Impulsar un modelo institucional de gobernanza que, de forma transversal, favorezca la participación de los diferentes sectores en la planificación, diseño e implementación de políticas de conservación de la biodiversidad.
10. Promover iniciativas de trabajo conjunto con CAF, reconociendo el liderazgo que dicha institución está asumiendo para convertirse en el Banco Verde de América Latina y el Caribe, en favor de ciudades más inclusivas, productivas y sustentables.

Firma de los alcaldes y alcaldesas:

Testigo de honor: Sergio Díaz-Granados, Presidente Ejecutivo de CAF, banco de desarrollo de América Latina: